
СТЕНОГРАММА 
СОРОК ТРЕТЬЕГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

ПЯТОГО СОЗЫВА 
 
27 ноября 2015 года        10.00 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, напоминаю тем, кто еще не зарегистрировался, 

просьба зарегистрироваться, пока у нас отметилось 36 человек. 
Итак, коллеги, кворум составляет 25 депутатов. В зале присутствует 

согласно регистрации 36 депутатов, т.е. необходимое количество депутатов для 
проведения заседания Думы в зале имеется. 

Поэтому в соответствии со ст. 62 Регламента областной Думы объявляю 
очередное, 43-е заседание областной Думы 5-го созыва открытым (звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в работе нашего заседания принимают участие 
Якушев Владимир Владимирович, Сарычев Сергей Михайлович, Валеев Эрнест 
Абдулович, Квитка Иван Иванович, Пономарев Михаил Николаевич, Сафонов 
Александр Николаевич, Русских Виктор Алексеевич, Богинский Михаил 
Вячеславович, Огородников Дмитрий Олегович, Халин Игорь Николаевич, 
Кивацкий Михаил Николаевич, Чирятьева Татьяна Викторовна, Абдуллин Эдуард 
Раильевич, а также другие представители Правительства Тюменской области, 
представители ХМАО – Югры, представители ЯНАО, представители прокуратуры, 
юстиции и иных федеральных органов власти, специалисты Правительства 
области, представители общественных организаций, СМИ. 

Уважаемые коллеги, вчера, 26 ноября 2015 года, на 42-м заседании 
областной Думы было принято постановление о Соглашении о сотрудничестве 
Тюменской областной Думы и Торгово-промышленной палаты Тюменской 
области, в связи с чем я хотел бы пригласить Абдуллина Эдуарда Раильевича, 
президента Торгово-промышленной палаты Тюменской области, для 
торжественного подписания Соглашения о сотрудничестве Тюменской областной 
Думы и Торгово-промышленной палаты Тюменской области. 

 
Подписание Соглашения (аплодисменты). 

 
Уважаемые коллеги, продолжаем работу нашего с вами заседания.  
Вопрос № 1. 

 
 

 УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Переходим к обсуждению проекта повестки дня. 

Естественно, проект повестки дня был рассмотрен на заседании Совета 
областной Думы и предлагается его принять за основу.  Прошу включить режим 
голосования. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Прошу депутатов высказать свои соображения по повестке дня, 

пожалуйста, Трубин Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемые коллеги! Прошу 

снять с рассмотрения вопросы № 4 и 5 с повестки 43-го заседания Думы и 
перенести их на рассмотрение на 44-е заседание Думы, т.к. считаю, что 
рассмотрение вопроса об избрании на пост заместителя председателя Тюменской 
областной Думы 5-го созыва преждевременно. 

Прежде чем выносить данный вопрос на заседание, нужно было достичь 
согласования со всеми депутатскими фракциями, с нашей фракцией никакого 
согласования и консультаций проведено не было, в связи с чем прошу этот 
вопрос поставить на голосование. В письменном виде у вас тоже должно 
появиться сейчас, я там передал, и снять данный вопрос с повестки заседания. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопрос Селюкова, к кому? Ко мне? Я еще ничего не 

говорил. Давайте тогда я сначала позицию свою выскажу. 
Уважаемые коллеги, почему вопрос включен в повестку дня? По такой 

неформальной договоренности у нас один из заместителей должен быть от так 
называемых оппозиционных партий. В мой адрес поступило письмо за подписью 7 
из 9 на тот момент представителей оппозиционных  партий, которые внесли 
кандидатуру Чертищева Владимира Сергеевича для избрания заместителем 
председателя Думы. 

Согласно нашему Регламенту и порядку решения этого вопроса 
кандидатуры вношу я. Могу, не обязан, проводить консультации с фракциями, но 
учитывая то, что из 9 – 7 человек подписались, я полагаю, что какие-то 
консультации другие уже были излишни. Более того, этот вопрос рассматривался 
на фракции партии «Единая Россия» и нашел поддержку в том, чтобы включить 
этот вопрос в повестку дня. Вот почему этот вопрос оказался в повестке дня. 

А сейчас, пожалуйста, вопрос, Барышников Николай Павлович, пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ.  Ну, я имею право Глебу Александровичу вопрос задать? 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну разумеется. 
 
БАРЫШНИКОВ. Глеб Александрович, у меня тогда вопрос. В письме 

семерых Ваша подпись значится. Вы ее не отозвали, т.е. сегодня Вы… 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Она не значится, он не подписывал. Там два человека не 

подписались: Селюков и Трубин. Остальные все подписали. 
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БАРЫШНИКОВ.  А я понял, что все от партии ЛДПР и от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, КПРФ, они… 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. И СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИИ, и КПРФ, и половина 

фракции ЛДПР. 
Пожалуйста, Михаил Викторович, вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Да, действительно, уважаемые 

коллеги, мы приняли принципиально важное решение, чтобы пятым заместителем 
у нас был представитель от оппозиционных партий, но опять у нас получается, как 
вот, как обычно, хотели как лучше, а получается, как всегда. Узнаю из прессы, что, 
оказывается, там какие-то подписи собираются за Владимира Сергеевича. 
Подходил к Казанцевой, тоже там в принципе позицию понять, где подпись можно 
дать за этого уважаемого человека, обсудить с ним, как он планирует вести все    
3 оппозиционных фракции в ранге заместителя, но все сказали, что Владимир 
Сергеевич был в отпуске, т.е., кто собирал эти подписи, непонятно. 

На фракции ЛДПР кандидатура Владимира Сергеевича не обсуждалась, 
поэтому, коллеги, надо поддержать Трубина, потому что мы не понимаем, это для 
нас информация новая, по Чертищеву. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Для сведения я вам скажу, что перед своим отъездом 

Сысоев Владимир Владимирович позвонил Чертищеву и сказал, что он считает, 
что Чертищев достоин быть заместителем председателя. Расставим все точки 
над «и». 

Мы же обсуждаем сейчас повестку, я понял, что вы не вопрос обсуждаете, а 
повестку. Я считаю, что хватит, коллеги, да? Голосуем. Ставлю на голосование. 

Предложено снять с рассмотрения 43-го заседания Тюменской областной 
Думы вопрос № 4 о счетной комиссии по организации и проведению выборов 
заместителя председателя Тюменской областной Думы 5-го созыва и вопрос № 5 
о заместителе председателя Тюменской областной Думы 5-го созыва и перенести 
указанные вопросы на заседание следующего, 44-го заседания Тюменской 
областной Думы. 

Обоснование было озвучено для включения, и, так сказать, были озвучены 
мотивы, почему этот вопрос попал в проект повестки дня. Голосуем. 

 
За    -  2   
Против    -  37 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение не принято. 
 
Коллеги, еще замечания есть по повестке дня? Больше замечаний по 

повестке дня нет. 
Кто за то, чтобы принять ее в целом, прошу голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1300-05 «ОБ ОБЛАСТНОМ 
БЮДЖЕТЕ НА 2016 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2017 И 2018 ГОДОВ» 

(второе – третье окончательное чтения) 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Доброе утро, уважаемые коллеги! На вчерашнем заседании 

комитет рассмотрел вопрос о проекте закона Тюменской области «Об областном 
бюджете на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов». 

Подготовлен с учетом результатов работы согласительной комиссии, о 
деятельности которой, я думаю, более подробно проинформирует ее 
сопредседатель Артюхов Андрей Викторович. 

В ходе доработки проекта закона Тюменской области параметры бюджета 
на 2016 год, основные характеристики претерпели изменения. Это связано с 
принятием 13 ноября 2015 года в 1-м чтении проекта федерального бюджета. 

Основные характеристики проекта областного бюджета на 2017 и 2018 годы 
изменений не претерпели. 

Общий объем областного бюджета на 2016 год увеличен на 3 млрд.         
935 млн. руб., или на 4%. Данное увеличение связано с планированием 
безвозмездных поступлений из федерального бюджета. 

Общий объем расходов областного бюджета на 2016 год также увеличен на 
3 млрд. 935 млн. руб., при этом объем расходов на финансирование соцсферы в 
2016 году увеличивается на 2 млрд. 977 млн. руб., или на 6%, и планируется в 
сумме 53 млрд. руб. 

Дополнительные средства, поступившие из федерального бюджета, 
направляются в основном на финансирование программных мероприятий. 
Увеличены объемы финансирования по 11 госпрограммам Тюменской области. 

В рамках программы «Сотрудничество» в 2016 году предусмотрены 
бюджетные инвестиции, в сумме более 600 млн. руб., в уставный капитал           
АО «Корпорация Развития» в целях обеспечения жизнедеятельности населения в 
районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях путем создания 
объектов социальной и транспортной структуры в рамках реализации 
инвестпроекта по строительству нефтепровода Заполярье – Пурпе. 

Увеличивается объем межбюджетных трансфертов, передаваемых в 
местные бюджеты. 

В результате согласительной комиссии предлагается утвердить следующие 
основные показатели областного бюджета по доходам: 2016 год – 104 млрд.      
769 млн. руб., 2017 год – 107 млрд. 700 млн. руб., 2018 год – 104 млрд.               
671 млн. руб. 
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По расходам: 2016 год – 120 млрд. 714 млн. руб., 2017 год – 111 млрд.     
449 млн. руб., 2018 год – 110 млрд. 218 млн. руб. 

Все необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует 
депутатам областной Думы принять проект закона Тюменской области «Об 
областном бюджете на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов» во 2-м 
и 3-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. От согласительной 

комиссии выступает Артюхов Андрей Викторович, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, уважаемые приглашенные! В 

соответствии с Законом «О бюджетном процессе в Тюменской области» для 
разработки согласованного варианта основных характеристик областного 
бюджета, а также определения объема финансирования по разделам, 
подразделам была сформирована согласительная комиссия из депутатов 
Тюменской областной Думы и представителей органов исполнительной власти на 
паритетных началах. 

В ее состав вошли представители всех политических партий, 
представленных в Тюменской областной Думе. 

Проведено 3 заседания, рассмотрено более 200 предложений к проекту 
областного бюджета, в том числе 80 обращений в ходе проведения публичных 
слушаний. Всего обратилось около 400 граждан Тюменской области, 
представителей предприятий, общественных организаций и органов МСУ. Как и 
прежде, больше всего обращений из г. Тюмени, также из Тобольска, Тюменского 
района, а также Юргинского района и Исетского. Есть ряд обращений и от 
жителей Югры. 

Поступившие вопросы фактически касаются всех сфер, но больше всего 
конкретных объектов, связанных с благоустройством, это граждане обращаются, 
то там тротуар где-то надо поправить, то где-то дорожку сделать, много таких 
обращений, либо какие-то конкретные объекты. 

Хочу отметить, что в этот раз очень много обращений, видимо, это была 
какая-то такая акция спланированная, больше 100 по одному объекту, в 
частности, по спорткомплексу по гимнастике, ДЮСШ № 1 в квартале улиц 
Волочаевской, Таежная, Ватутина в Тюмени. Ну, в общем, самые разные вопросы, 
но по этому было такое массовое обращение, видимо, там было спланированное 
мероприятие. 

Много вопросов по дорожному строительству и обеспечению жильем. 
Как я уже говорил, по благоустройству много обращений. 
Следует отметить, что по итогам рассмотрения все граждане получат 

письменные ответы. Мы запрашивали Правительство Тюменской области по тем 
вопросам, которые, нужно было дать разъяснения более подробные, мы уже их 
получили, они у вас розданы, и все граждане, значит, в ближайшее время получат 
письменные ответы. 

Были учтены предложения всех депутатских фракций и Совета МО на 
общую сумму примерно 46 млрд. руб., не буду перечислять темы, которые были 
высказаны фракциями, ну, они опять-таки касаются фактически всех сфер. 

Говоря в целом о бюджете, необходимо отметить, что, несмотря на 
сокращение основных параметров, областной бюджет продолжает оставаться 
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социально ориентированным, 44% от общих расходов пойдет на вопросы 
соцсферы, а в 17-м, 18-м годах и больше. 

В целом по 16-му году на соцсферу планируется более 53 млрд. руб., об 
этом уже говорил Дмитрий Юрьевич. 

Анализ показывает, что областной бюджет на 16 – 18 годы сбалансирован, 
и я призываю всех депутатов его поддержать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Андрей Викторович. Давайте, уважаемые 

коллеги, мы сейчас, наверно, слово дадим Крупиной Татьяне Львовне, а потом 
уже будем задавать вопросы, будь то к Горицкому, будь то Артюхову, или Татьяне 
Львовне. 

Татьяна Львовна, Вы считаете, что нет необходимости выступать с 
докладом, поскольку все сказали. Тогда вопросы, пожалуйста, любые, к кому есть, 
будь то к Крупиной, будь то к Горицкому, будь то к Артюхову. 

Михаил Викторович, пожалуйста, скажите только, к кому вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Сергей Евгеньевич, спасибо Вам, что Вы дали мне слово, 

потому что в прошлом вопросе Вы не дали мне слово сказать. 
Татьяна Львовна, вопрос у меня по бюджету. Вот у нас в бюджете на 16-й, 

17-й, 18-й годы заложено на содержание депутатов Тюменской областной Думы 
по 214 млн. руб. 

У меня вопрос: согласно закону Тюменской области на сегодняшний момент 
работает 28 депутатов на освобожденной основе. В следующем, 16-м, и тем 
более в 17-м, 18-м годах согласно закону тому же, Тюменской области, будет 
работать  24 человека. 

Почему у нас сумма, которая выделена на зарплату депутатам, 
работающим на освобожденной основе, не меняется? Это что значит, мы в 16-м, 
17-м годах увеличиваем эту зарплату, или это будет корректировка? Спасибо. 

 
КРУПИНА. Уважаемые депутаты, та сумма, которую вы видите в проекте 

бюджета, – это общий объем расходов на содержание законодательного органа 
власти. 

Что касается сметы, то это решение непосредственно распорядителей 
бюджетных средств в лице областной Думы. И именно Дума определится, сколько 
из общего объема ассигнований будет направлено на фонд оплаты труда. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Еще вопросы? Михаил Викторович, 

пожалуйста. 
 
СЕЛЮКОВ. Татьяна Львовна, на общее содержание Думы у нас 535 млн., 

это мы на всех комитетах и на комиссиях внимательно изучили. Я говорю про 
строку на зарплату депутатам, 214 млн. руб. Почему она не меняется при том, что 
количество депутатов уменьшается? Спасибо. 

 
КРУПИНА. Еще раз повторяю, что касается нашего проекта бюджета. 

Здесь предусмотрен общий объем ассигнований. Все, что касается конкретных 
целевых назначений, – это права распорядителей бюджетных средств. И если 
есть необходимость сделать какие-то перемещения, то в рамках сметы это 
возможно. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. И я добавлю, что действительно так оно и будет 
сделано. Когда готовилась смета, у нас было 28 депутатов и не был принят еще и 
закон о том, что со следующего созыва будет 24 депутата, естественно, 
перерасчет будет сделан, и мы где-то за полгода до начала следующего года 
готовим всегда смету, естественно, она будет скорректирована. Тут даже никаких 
сомнений на этот счет нет. 

Владимир Ильич Ульянов, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
УЛЬЯНОВ. Татьяна Львовна, еще один вопрос в продолжение коллеги 

Селюкова. 583 млн. – это на содержание законодательных и представительных 
органов МСУ или только на областную Думу? 

 
КРУПИНА. Этот объем расходов только на содержание областной Думы. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. То, что по зарплате он говорил, да. А то, что идет по 

строчке в бюджетной росписи, там получается, статья называется 
«Законодательные органы власти», и, насколько я помню, представительные 
органы МО. 

Глеб Александрович, пожалуйста, Ваш еще вопрос. 
 
ТРУБИН. В продолжение темы коллег, и высшим руководством нашей 

страны и нашей области заявляется, что идет сокращение количества чиновников 
на 10%, соответственно, наверно, если количество сокращается, то и объем тех 
денежных средств, которые бюджетом выделяются, тоже должен на эти средства, 
на эти статьи сокращаться. 

Почему же в последующих годах сокращения на 10% нет? Спасибо. 
 
КРУПИНА. Уважаемые депутаты, что касается органов исполнительной 

власти, то действительно по результатам той работы, которая была проведена, 
количество госслужащих сократилось, число, это минус 382 госслужащих. И 
объем средств, который уменьшен на содержание исполнительных органов 
власти, – это минус 389 млн. руб.  Этот объем ассигнований прошел как 
уменьшение на       2016 год и плановый до 2018 года. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Глеб Александрович, еще вопрос, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Я, конечно, по поводу исполнительной власти у меня вопросов-

то и не было. По поводу законодательной власти были вопросы. По 
исполнительной Вы абсолютно верно сказали, все это видно, вот сокращение по 
количеству, вот сокращение по деньгам. По законодательному этого не видно, по 
деньгам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Есть предложение, коллеги, сократить по одному 

помощнику, сразу  48 человек мы, так сказать… Сейчас работает у нас комиссия, 
мы прорабатываем все эти вопросы, в том числе не только по сокращению штата, 
но и по пользованию автомобилями, по лимитам на разговоры телефонные, по 
расходным материалам. 

Я считаю, что в новом созыве поскромнее депутаты будут жить. 
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Слово для выступления предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне, 
пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Доброе утро, уважаемые коллеги! Я хотела бы начать с того, 

что вот те деньги, которые заложены на содержание депутатов, они очень даже 
значительные, и у меня есть такое предложение, значит, 28 депутатов на платной 
основе, а остальные ведь тоже полномочия выполняют, они так же встречаются с 
жителями, они выезжают на свои территории, т.е. получается, что практически 
они работают за свой счет. 

Поэтому у меня есть такое пожелание на будущее, если оно реально может 
быть исполнено, скажем, уменьшить зарплату депутатам, работающим на 
постоянной основе, тысяч на 50, и вот эти деньги передать депутатам, которые 
работают не на постоянной основе, для того чтобы они более эффективно 
исполняли свои депутатские полномочия. Это первое. 

Второе, значит, хотела бы я отметить следующее: вот мы приняли решение 
помогать «ЮТэйру», я посмотрела сегодня материалы, которые опубликованы в 
«Коммерсанте», в других изданиях, и увидела, что долг «ЮТэйра» на конец 
декабря 14-го года составил 168 млрд. руб., это огромная сумма денег. Вливание 
будет давать ХМАО – 11,5 млрд., мы – 2,5 млрд. 

Решим ли мы эту проблему? Как уменьшится вот этот долг? Я думаю, 
практически мы ничего не решим, но опять же мы видим, что 61% акций, 
контрольный пакет находится у «Сургутнефтегаза», а почему они активно не 
делают вливания, хотя у нас там очень, тот же Богданов далеко не бедный 
человек, и он когда-то там был в числе 10 по прибылям и доходам. 

Поэтому мне кажется, помогая, да, может быть, помогать и надо, я не 
спорю, сегодня у нас единственная авиакомпания, которая обслуживает 
Тюменскую область, но все-таки надо все взвесить, посмотреть, а не просто так, 
да, решили ХМАО, давай решим мы, решим все остальные. Поэтому вот у меня 
некоторые сомнения. 

А от этого я перехожу к следующему моменту: наша фракция и там ЛДПР 
нас поддерживали, СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, выносили ряд законов социально 
направленных, один из этих законов о поддержке ЛПХ. И Владимир 
Владимирович тоже вот вчера в своем послании на это обратил внимание, причем 
внимание глав администраций МО, что надо поддерживать, чтобы у нас на селе 
люди закреплялись, но мы волокитили, волокитили закон, нам дали возможность 
доработаться до ручки и поставить точку. И закон не принят, и куда отправлен, 
неизвестно, давайте дальше работайте. Зачем время зря убивать, если заранее 
уже есть в программе там Правительства или какой-то другой структуры, что 
закона этого не будет, его не надо. Хотя я считаю, что надо этот закон принимать. 

Второй закон о детях войны. Мы тоже работали над ним полгода, сделали 
все, что можно, выполнили все замечания, запросили всю информацию, 
оказалось, что хотя бы если мы 15600 человек, которые относятся к категории 
«дети войны», но не пользуются никакими льготами, приравняем к ветеранам 
труда, нужно будет всего 400 млн. руб., но мы их тоже не изыскали, хотя вот  
примеры сами за себя говорят, что мы находим «Бенату» деньги, находим 
«ЮТэйру», еще кому-нибудь найдем, подождите, не пройдет и месяца, другого, у 
нас другой придет товарищ с протянутой рукой. 

Но то, что надо помочь людям конкретно, которые получают пенсию там 
6500, 7000 руб., у меня вон лежат обращения по этому поводу некоторых граждан, 
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мы никак найти какие-то копейки, как бы сказать, по сравнению с тем, что мы 
выделяем, мы не можем. 

Поэтому вот я высказываю беспокойство свое к тому, что я говорила вчера, 
дополняется еще и вот это. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово предоставляется 

Ребякину Евгению Александровичу. 
 
РЕБЯКИН. Доброе утро, уважаемые коллеги, депутаты, присутствующие! 

Заостряю ваше внимание на таком важном вопросе, как проблемы реализации 
мероприятий ОЦП «Сотрудничество» в ХМАО. 

Мои коллеги по партии регулярно выезжают на территорию округа, 
посещают стройплощадки, предназначенные для строительства детских садов, 
больниц за счет программы «Сотрудничество», и воочию видят, что чаще всего 
работы на этих объектах не ведутся. Чаще всего работы заканчиваются на 
начальном этапе, на этапе подготовки к дальнейшему строительству. 

Проживая в ХМАО, в г. Урае, я неоднократно посещал данные объекты, в 
частности, железнодорожный вокзал в г. Нягани, строящуюся дорогу Нижняя 
Тавда – Междуреченский, Нижняя Тавда – Мортка, извиняюсь, а также 
недостроенную больницу в Нижневартовске. Ведь в Нижневартовске 
планировалось построить многофункциональную больницу нового поколения, в 
которой должны были оказываться все услуги по медпомощи, однако больница 
превратилась в самый известный долгострой автономного округа. 

Насколько мне известно, депутаты Тюменской областной Думы также 
озадачены данным вопросом. В декабре 2014 года Тюменская областная Дума 
приняла протокольное поручение рекомендовать депутатам во взаимодействии с 
депутатами Югры и Ямала осуществлять контроль за использованием средств 
областного бюджета, выделенных на строительство объектов, включенных в ОЦП 
«Сотрудничество», находящихся на территории избирательных округов в рамках 
действующего законодательства и договора между органами госвласти 
Тюменской области, ХМАО  и ЯНАО. 

Считаю, что подобная позиция за контролем выделяемых средств по 
программе «Сотрудничество» имеет непосредственное отношение к 
формированию бюджета на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов. 

Готовясь к заседанию Тюменской областной Думы, я внимательно изучил 
пояснительную записку к проекту закона об областном бюджете и увидел, что в 
областном бюджете заложены колоссальные средства на приобретение жилых 
помещений для размещения детских садов, в частности, в Югре, причем 
стоимость некоторых жилых помещений составляет более 500 млн. руб. К 
примеру, приобретение двух нежилых помещений в г. Нижневартовске обойдется 
областному бюджету более 1 млрд. руб. Также вызывает вопросы покупка 
нежилого помещения под административное пользование, стоимость которого  
903 млн. руб. 

Позвольте, но мы вновь планируем колоссальные вложения средств опять 
же по тем направлениям, которые должны либо быть полностью, либо частично 
реализованы. 

Уважаемые коллеги, хочу вам напомнить, что большие суммы средств уже 
вложены в строительство зданий, учреждений здравоохранения, дошкольного 
образования, но которые так и не построены. Сейчас мы вновь планируем 
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выделить средства по данному разделу, фактически это означает, что мы, не 
сумев добиться завершения строительства уже начатых объектов, вновь 
выделяем средства по подобным разделам, потворствуя сложившемуся уровню 
халатности и некомпетентности со стороны органов власти Югры, так и близких ей 
подрядчиков. 

Иными словами, подобная политика при выделении средств на программу 
«Сотрудничество» может способствовать нецелевому расходованию средств, 
повышению уровня коррупции и безнаказанности при нецелевом использовании 
бюджетных средств, в том числе при пользовании бюджетными средствами в 
интересах той или иной коммерческой структуры. 

Считаю целесообразным призвать нас всех, уважаемые депутаты, не идти 
на поводу у исполнительной, законодательной власти Югры, крайне взвешенно 
подойти к выделению средств по каждому конкретному объекту, а также нам как 
депутатам областного парламента вновь вернуться к протокольному поручению 
по контролю за использованием выделяемых средств по программе. 

Когда же Счетная палата Тюменской области займется не виртуальной 
работой и перестанет все перекладывать на счетные палаты автономных 
округов? Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Якушеву Владимиру 

Владимировичу, пожалуйста. 
 
ЯКУШЕВ. Очень короткая ремарка по поводу, когда коллеги из фракции 

ЛДПР начали Татьяне Львовне задавать вопросы на предмет сумм содержания 
Тюменской областной Думы. 

Коллеги, давайте не нарушать конституционные принципы разделения 
властей, поэтому, я думаю, что Татьяне Львовне задавать эти вопросы предельно 
некорректно. Давайте все вопросы, которые касаются содержания Тюменской 
областной Думы, будут решаться в стенах Тюменской областной Думы, и 
Правительству эти вопросы впредь не задавать. Это моя большая и нижайшая 
просьба. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Слово 

предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые все присутствующие, я тоже хотел сказать 

то, что сказал Владимир Владимирович. Это мы планируем, и смету мы 
выставляем при принятии бюджета. 

Главное, о чем бы хотелось сказать, я вчера пытался, думал, поняли. В 
работе комитетов предложения, которые поступили в согласительную комиссию, в 
так называемых публичных чтениях, которых у нас не проводится, я взял 
специально справку, что такое «публичные», что такое «чтения», ну, нет у нас 
этого дела. 

Но главное что? Содержание всех этих работ сводится к чему? К 
усовершенствованию деления бюджета. Все знатоки, все-то творческие, но 
делить можно то, что имеем. 

Поэтому я посмотрел, ни согласительная комиссия, ни комитет по бюджету, 
ни другие комитеты ничего не обсуждали, а вчера в Послании Губернатора очень 
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емко и настойчиво сказано: всем заниматься наращиванием бюджета, 
инвестпроекты, пятое, десятое. 

И сегодня опять забота у всех звучит о том, как вот разделить бюджет, в 
арифметике 4 действия: отнять, разделить - этим занимаемся очень здорово, 
прибавить и умножить, сколько денег - столько песен. 

Поэтому хотелось бы, чтобы мы на это дело сосредоточили свою 
депутатскую деятельность в своих избирательных округах, с бизнесменами, с 
федеральной властью, которая прилично берет налогов с нашей территории, и 
т.д., об этом должна быть забота. Денег нет, чего делить? 

Поэтому я прошу, давайте все-таки сосредоточимся на этом. Спасибо, что 
послушали. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Артюхову Андрею Викторовичу. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, очень краткое замечание. Сегодня был 

сделан ряд таких громких предложений, но я напомню, что законопроект о 
сокращении числа депутатов на постоянной основе был внесен депутатами 
Корепановым и Артюховым, единогласно поддержан фракцией «Единая Россия», 
и не все его поддержали, когда голосовали. 

Поэтому, значит, и понимаю, предложение – это хорошо, а когда вот 
реальные законопроекты, вот это я вам рассказал, как оно было. 

Поэтому когда мы говорим про экономию средств, про сокращение 
работающих на постоянной основе, вот это было реально сделано дело в виде 
законопроекта. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Козлов Сергей Сергеевич, пожалуйста. 
 
КОЗЛОВ. Уважаемые коллеги, я предлагаю всем задуматься, прежде чем 

высказывать какие-либо предложения о сокращении, другие популистские вещи, 
что за каждым уволенным чиновником стоит его семья, и это тоже рабочие места. 
Прежде чем, значит, постоянно сокращаться, мы не создаем ли вообще эффект 
паники, когда в стране не так уж все и плохо? 

Кроме того, надо подумать о балансе депутатского корпуса, о тех, кто 
приходит с бюджетных мест, о тех, кто приходит из коммерческих структур и 
нефтегазовых структур, и у них очень разные возможности, давайте помнить об 
этом. 

Кроме того, я попросил бы коллег не разговаривать здесь о Правительстве 
Югры – это некорректно, уже не раз об этом говорили. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Владимир Ильич, пожалуйста, по ведению. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, предлагаю прекратить прения и перейти к 

решению вопроса. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы прекратить прения и перейти к голосованию? Я 
предложение обязан как ведущий… 
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СЕЛЮКОВ. Сергей Евгеньевич, ну, давайте тогда списком проголосуем, и 
Думу не будем открывать, тоже экономия бюджетных средств. Серьезнейший 
вопрос, бюджет. Дайте выступить. Трубин остался и Селюков, может, еще кто-то. 
Почему мы прерываем-то? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Депутаты решат сейчас, я ставлю вопрос на 

голосование. Было предложение: прекратить прения. Я ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. Это мои обязанности как 
спикера. 

 
За    - 30 
Против    -  6 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Прения прекращены. Предлагается принять постановление, оно короткое: 

принять во 2-м чтении проект закона Тюменской области, рассмотреть указанный 
законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания областной 
Думы. 

Кто за принятие постановления в целом, если по нему нет замечаний, 
прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  7 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
И принимаем в окончательном чтении. Предлагается принять закон в 

окончательном чтении, направить Губернатору области для обнародования и 
снять с контроля соответствующее постановление областной Думы, и, таким 
образом, постановление принять в целом. Прошу включить режим голосования. 

 
За    - 34 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принимается, поздравляю всех с принятием бюджета, нам по нему 

жить целый год (аплодисменты). 
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Вопрос № 3. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ НА 2016 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2017 И 2018 ГОДОВ» 
(второе окончательное чтение) 

 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

областного закона «О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2016 год и на плановый период 
2017 и 2018 годов». 

На заседании областной Думы вчера данный законопроект был принят        
в 1-м чтении. Ко 2-му чтению замечаний, предложений к нему не поступило. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект во 2-м окончательном чтении. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Есть ли необходимость в содокладе со стороны 

Чирятьевой? Нет. Вопросы будут к докладчику или к Горицкому, или к 
Чирятьевой?  

Пожалуйста, к кому вопрос будет? 
 
СЕЛЮКОВ. К Чирятьевой вопрос. Мы на комитете обсуждали вопрос по 

поводу сокращения бюджетных трат бюджета Тюменской области на мигрантов, 
не граждан РФ, там у нас было 104 млн. ежегодно на это заложено. 

 Каким-то образом тенденция по сокращению есть или нет? 
 
ЧИРЯТЬЕВА. Уважаемый Михаил Викторович, данной тенденции пока нет. 

Этот вопрос обсуждается на государственном уровне, занимается и Федеральное 
Собрание. И хочу Вам пометить, что в 104 млн. входит обслуживание пациентов 
не только иммигрантов, но и бесполисных жителей Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Татьяна Викторовна. Больше вопросов нет. 

Желающих выступить я тоже не вижу. Принимаем постановление. 
Предлагается принять закон о бюджете территориального фонда 

обязательного медицинского страхования… на 2016-й и последующие 2 года, 
направить Губернатору для обнародования и снять с контроля соответствующее 
постановление, и, таким образом, принять его в целом. 

Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 35 
Против    -  3 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Уважаемые коллеги, надо поставить на голосование вопрос, у Ковина в 
Исетском районе мероприятия, он попросил его отпустить. Я полагаю, что это 
можно сделать, у нас основные вопросы рассмотрены. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  6 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 
 

О СЧЕТНОЙ КОМИССИИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ И ПРОВЕДЕНИЮ ВЫБОРОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПЯТОГО 

СОЗЫВА 
 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну, вы все поняли, что следующий вопрос будет об 

избрании заместителя председателя Думы, поэтому, значит, нам необходимо 
избрать счетную комиссию, необходимо нам, для того чтобы подготовить 
бюллетени, для того чтобы провести процедуру голосования и огласить 
результаты голосования. 

Значит, Регламентом предусматривается, что у нас счетная комиссия 
избирается в количестве 3 человек, поэтому за количественный состав мы 
голосовать не будем. 

Что касается персонального состава, у нас как-то сложилось так, что в 
последнее время, когда необходимо было создавать счетную комиссию, мы 
включали туда Ульянова, Токарчука и Столярова Гарри Ивановича, т.е. брали 
отчасти такой принцип субъектный, что ли. Ульянов Владимир Ильич с юга, 
Токарчук с Ямала, Столяров Гарри Иванович из ХМАО, ну и представлена, будем 
говорить, и «Единая Россия», и представители оппозиционных партий. 

Сейчас я высказал свое предложение. Сейчас Глеб Александрович,  
очевидно, хочет высказать свою позицию. Пожалуйста, Глеб Александрович. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич. В столь незначительном вопросе 

учитывать, конечно, что членов оппозиционной партии включать, это тоже 
приятно, спасибо, но я вернусь к предыдущим вопросам, где два важнейших 
вопроса, просто не дали высказаться, перевели сразу в режим голосования. 
Можно, выступление у меня 5 минут по регламенту? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Не по вопросу же. 

 
ТРУБИН. А я к вопросу перехожу сейчас, это преамбула к вопросу, 

Сергей Евгеньевич. И тот спикер, который говорил в Госдуме, что Дума – не место 
для дискуссий, этого спикера уже нет, и мне всегда казалось, что мы идем к  той 
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части, что всем партиям, всем фракциям, всем депутатам можно спокойно 
высказываться, высказывать свое мнение и по бюджету, и по повестке. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович, пока Вы не по повестке. Вот если 

бы был у меня тумблер, и я бы взял сейчас и выключил, и все, и это было бы 
очень демократично, потому что абсолютное большинство проголосовали за то, 
что мы переходим к следующему вопросу. 

 
ТРУБИН. Пожалуйста, не перебивайте меня. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Я скажу, что это нарушение регламента. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Нет, это моя обязанность, чтобы депутаты, и Тамара 

Петровна может подтвердить. 
 
ТРУБИН. Сергей Евгеньевич, давайте не будем препираться. Тамара 

Петровна, если я нарушу регламент, меня, конечно же, потом и в письме, и 
пригласит на комиссию, и скажет, что в твоих 5 минутах законных выступления я 
что-то там нарушил. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. По повестке дня надо… 
 
ТРУБИН. Значит, по повестке дня. Вопрос по назначению, как уже 

говорили, оппозиционного заместителя областной Думы, и вопрос согласования с 
фракциями, может быть, он на «Единой России» был и согласовывался, и 
консультации там все проведены, но… 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович, мы обсуждаем счетную комиссию. 

Я Вам приводил из Регламента, я не обязан согласование проводить… 
 
ТРУБИН. Может, Вы и не обязаны, но тот человек, который хочет стать 

заместителем председателя Думы от оппозиции, мне кажется, он должен и со 
всеми оппозиционными партиями и фракциями провести, а ЛДПР – это 
крупнейшая оппозиционная фракция в областной Думе. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович, еще раз говорю. Есть возможность 

выключить микрофон? Выключайте, пожалуйста. Вы не по повестке говорите. 
Я еще раз говорю: вносится 3 кандидатуры: Ульянов, Токарчук, Столяров 

для включения в счетную комиссию. Есть другие кандидаты? 
Пожалуйста, Тамаре Петровне микрофон включите. 
 
БЕЛОКОНЬ. …согласно статье 47 пункту «г» каждый депутат обязан 

на заседании Тюменской областной Думы соблюдать настоящий Регламент и 
повестку дня, придерживаться темы обсуждаемого вопроса и выполнять 
требования председательствующего на заседании областной Думы. 

Мы уже отошли от того вопроса, уже разбираем вообще другой вопрос – о 
счетной комиссии. Поэтому рассматривать нужно только данный вопрос. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. По ведению, Трубин Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Напомните, пожалуйста, мне норму Регламента, где сказано, 

что когда выступает депутат, его не может комментировать 
председательствующий на заседании. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я не комментирую, а я веду Думу, и это входит в мои 

обязанности, если депутат выступает не по теме обсуждаемого вопроса, я обязан 
его лишать слова, все. Это не комментарий. 

Коллеги, значит, других предложений не поступило. Предлагается 
проголосовать списком. 

Кто за то, чтобы в состав счетной комиссии вошли Ульянов Владимир 
Ильич, Токарчук Николай Анатольевич и Столяров Гарри Иванович, прошу 
голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  3 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, предлагается постановление областной Думы о счетной комиссии 

по организации и проведению выборов заместителя председателя Тюменской 
областной Думы пятого созыва принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, постановление принято, таким образом, в состав 

счетной комиссии по выборам заместителя председателя Тюменской областной 
Думы вошли следующие депутаты областной Думы: Ульянов Владимир Ильич, 
Токарчук Николай Анатольевич и Столяров Гарри Иванович. 

И сейчас членам счетной комиссии предлагается собраться на свое первое 
заседание, на котором избрать председателя, секретаря комиссии и доложить 
нам, в каком порядке будет проводиться тайное голосование по выборам 
заместителя председателя Тюменской областной Думы пятого созыва. 

Заседание счетной комиссии предлагается провести в комнате, которая 
находится за президиумом, – аппаратная Большого зала заседаний областной 
Думы. 

А мы в это время, уважаемые коллеги, продолжим нашу работу. 



17 

 

Вопрос № 5. 
 
 

О ЗАМЕСТИТЕЛЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
ПЯТОГО СОЗЫВА 

 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Переходим к проекту постановления о заместителе 

председателя Тюменской областной Думы. В соответствии с частью 2 статьи 10 
Регламента областной Думы кандидатуру для избрания на должность 
заместителя председателя вносит председатель областной Думы. Кандидат, не 
заявивший самоотвод, включается в список для тайного голосования. Кандидатам 
предоставляется слово для выступления и ответов на вопросы депутатов. 

Еще раз информирую вас, что в мой адрес поступило письмо за подписью 7 
из 9 депутатов оппозиционных партий, я считаю, что то, что на это пошли, это как 
раз признак того, что в это не самое простое время мы ищем возможность 
консолидации, так сказать, и объединения усилий депутатов, дабы, так сказать, 
учесть интересы и тех 10 депутатов, которые входят от партии КПРФ, ЛДПР, 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  в состав депутатского корпуса областной Думы. 

Я вношу для тайного голосования на должность заместителя председателя 
Тюменской областной Думы пятого созыва кандидатуру депутата Тюменской 
областной Думы пятого созыва, члена фракции КПРФ, Чертищева Владимира 
Сергеевича. 

Владимир Сергеевич, у Вас самоотвода нет? Нет. Есть необходимость 
давать слово кандидату? Владимир Сергеевич, Вы будете выступать, 
настаиваете, нет? Нет. Вопросы есть к кандидату? 

Селюков Михаил Викторович, пожалуйста. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич, что наконец-то дали мне 

микрофон. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я всегда по регламенту даю. 

 
СЕЛЮКОВ. Ну, я не возражаю.  У меня есть вопрос к управлению по 

экономике и финансам областной Думы. Сколько будет составлять довольствие  
заместителя председателя областной Думы, сколько оно для бюджета обойдется 
в год? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Михаил Викторович, вопросы задаются докладчикам 

только. В качестве докладчика выступаю я, так что я Вам скажу, что оклад 
заместителя будет 80% от моего должностного оклада, ну, я могу так сказать, 
столько же, сколько зарабатывал Сысоев. Можете в партии посмотреть по его 
декларации, я не знаю, правда, там еще и за кандидатское звание, конечно, если 
есть, и за стаж дается, и т.д., но столько же, сколько Сысоев, разумеется. 

 
СЕЛЮКОВ. Сергей Евгеньевич, извините, пожалуйста, ну, вопрос я не Вам 

задавал, а задавал аппарату Думы, которая отвечает за это. Конкретно цифру, 
пожалуйста, озвучьте. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Тамара Петровна сейчас сделать может ссылку, что 
задаются вопросы только докладчику и содокладчику, а не любому, кто сидит в 
этом зале. Это регламентная норма, коллега, так что не обижайтесь. 

Сейчас слово для выступления предоставляется Трубину Глебу 
Александровичу, пожалуйста. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич, что дали мне слово. Уважаемые 

коллеги, дело не в кандидатуре Владимира Сергеевича, его опыт, 
профессионализм и мудрость никто даже, ни один человек в этом зале, наверно, 
под сомнение не ставит. Дело в другом, в том, как происходит эта процедура, в 
том, как проводились или не проводились консультации, в том, что я внес 
законопроект, законодательную инициативу вернее, более там недели назад, о 
том, чтобы сократить количество заместителей председателя до 4, тем самым 
сэкономив бюджетные средства дополнительно. Этот вопрос тоже игнорируется. 

Я говорю: давайте перенесем на следующее заседание, чтобы в 
совокупности рассмотреть и мой законопроект, законодательную инициативу, и 
здесь вопрос о заместителе председателя. Мой коллега внес законодательную 
инициативу о том, чтобы трое из пяти депутатов получали лишь зарплату, а не 4, 
как это, или 3, как это сейчас происходит, т.е. вот эти все вопросы есть, их просто 
зарубают, никаких консультаций не проводится, слова лишаются. И вопрос идет 
об экономии бюджетных средств, вопрос идет об отношении конструктивном со 
всеми фракциями. Заместитель председателя Думы от оппозиции, как мы  его 
называем, это человек, который консолидирует дополнительно оппозицию, 
который представляет свой взгляд на то будущее, на то видение его. К нам это 
видение, крупнейшей фракции, никакого представлено не было. Экономия 
бюджетных средств от перехода - нет, т.е. все вот эти вопросы - нет, нет. И вы 
говорите: давайте все равно примем. Я говорю: давайте месяц подождем, все 
дополнительные консультации проведут. Законодательная инициатива либо о 
сокращении, либо о сокращении до 4, либо о сокращении оплачиваемых до 3 
пройдет, депутаты скажут свою позицию, и тогда уже вообще никаких вопросов не 
будет. Все примут единогласно, похлопают в ладоши, пожмут руки.  

Нет, зачем-то создается кем-то искусственное вот такое напряжение, 
вызывается какое-то недовольство у депутатов, вызывается конфликт во 
фракциях зачем-то. Давайте все вот как есть, в едином русле, посмотрим одну 
законодательную инициативу, вторую, консультации, все, никаких вопросов. 
Бюджетные деньги еще сэкономим, если никого не примем. 

Коллеги, ну, я не понимаю, для чего там создается такое напряжение? 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Глеб Александрович. Не в качестве 

комментария к Вашему выступлению, а просто разъяснение. Во-первых, когда из 
9 – 7 человек, квалифицированное большинство, согласовали позицию, написали 
мне, я был обязан так поступить – это раз. 

А, во-вторых, я считаю, что нет согласования не между, допустим, 
председателем или другими депутатами, а нет согласования во фракции ЛДПР, 
когда голоса разделились двое на двое, я полагаю, что Вам как руководителю 
фракции надо обратить внимание на оздоровление обстановки в своей фракции, 
в том числе тоже быть склонным к компромиссу, учитывать мнение и тех двух 
других депутатов, которые входят в вашу фракцию. 

Поэтому здесь, мне кажется, надо виновника все же искать в зеркале. 
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Казанцева Тамара Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 
 
КАЗАНЦЕВА. …по этому поводу выступить. Вот, Михаил Викторович, 

Вы сказали: непонятно, кто, чего собирал? Подписи собирала я. Ваши товарищи 
подписались. Я тоже считаю, что нет никакой необходимости проводить какие-то 
консультации, половина вашей фракции поставили подписи, КПРФ полностью 
подписи поставили, СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ тоже, какие там надо 
консультации? 

И по крайней мере я разговаривала и с Селюковым, и Глеб Александрович 
меня провоцировал там на всякие действия, неправильные, я так считаю. И чего 
вот сегодня нам пикироваться? Если бы был представитель ЛДПР, наверно, бы 
вы сегодня голосовали руками и ногами, а вот от КПРФ, значит, надо его куда-то в 
сторону отвести. 

Я считаю, мы все делаем правильно. Сысоев работал, мы его 
поддерживали, с ним общий язык находили. Будьте добры, нет сегодня Сысоева, 
вы еще не доросли до этого, дорастете, в следующем созыве придете. Спасибо 
(аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Артюхов Андрей Викторович, пожалуйста, Вам слово. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, значит, где-то, может, повторюсь,              

7 человек из 9 представили письменные обращения в поддержку Владимира 
Сергеевича. Фракция «Единая Россия» рассмотрела это письмо. Мы считаем, 
кандидатура достойная. И я абсолютно, да, Владимир Сергеевич на фракции 
сказал, что ему лично звонил Сысоев Владимир Владимирович и также 
поддержал его кандидатуру, это было сказано на фракции вчера в присутствии 
всей фракции. Мы тоже это учитываем. 

И вот такой скандальный как-то вот такой настрой сегодняшний. Я не 
хотел… слов говорить, но я поддерживаю Тамару Николаевну, он прежде всего 
объясняется нездоровой атмосферой во фракции ЛДПР, и оттого такая 
нервозность создается на заседании Думы, к сожалению. И я считаю, это наносит 
урон нашей Думе. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ребякин Евгений Александрович, пожалуйста. 

А, тем более у нас счетная комиссия готова доложить, да? Ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы прекратить прения? Режим голосования. 
 
За    - 33 
Против    -  2 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
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Вернулись к вопросу № 4. 
 
 

О СЧЕТНОЙ КОМИССИИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ И ПРОВЕДЕНИЮ ВЫБОРОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПЯТОГО 

СОЗЫВА 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Слово для доклада о результатах первого заседания 

счетной комиссии предоставляется от счетной комиссии Ульянову Владимиру 
Ильичу, пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые депутаты, докладывается протокол № 1 заседания 

счетной комиссии по выборам заместителя председателя Тюменской областной 
Думы 5-го созыва. 

Присутствовали члены счетной комиссии: Столяров Гарри Иванович, 
Токарчук Николай Анатольевич, Ульянов Владимир Ильич. 

Повестка дня: распределение обязанностей между членами счетной 
комиссии по организации и проведению выборов заместителя председателя 
Тюменской областной Думы 5-го созыва. 

Слушали: об избрании председателя счетной комиссии по организации и 
проведению выборов заместителя председателя Тюменской областной Думы      
5-го созыва.  

За – 3, против – 0, возд. – 0. 
Решили: избрать председателем счетной комиссии депутата Тюменской 

областной Думы 5-го созыва Ульянова Владимира Ильича. 
Слушали: об избрании секретаря счетной комиссии по организации и 

проведению выборов заместителя председателя Тюменской областной Думы      
5-го созыва.  

Голосовали: За – 3, против – 0, возд. – 0. 
Решили: избрать секретарем счетной комиссии депутата Тюменской 

областной Думы 5-го созыва Столярова Гарри Ивановича. Подписи членов 
счетной комиссии имеются. 

Следующее: счетная комиссия предлагает следующий образец бюллетеня 
для тайного голосования по выборам заместителя председателя Тюменской 
областной Думы 5-го созыва. 

В бюллетене у вас одна будет фамилия и две клеточки - «за» и «против». 
Отметку нужно будет внести, волеизъявление, в одну из этих клеточек. 
Бюллетень будет утвержден печатью Тюменской областной Думы. 

У меня все. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, есть ли замечания по форме и 

тексту бюллетеня? Нет. Если нет, то в соответствии с частью 4 статьи 87 
Регламента Тюменской областной Думы прошу голосовать. 

Кто за то, чтобы утвердить предложенные формы, текст бюллетеня и 
изготовить их в количестве, Владимир Ильич, сколько мы их готовим? В 
количестве 47 штук, необходимых для голосования. Данное решение принимается 
в протокольном порядке. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Членов счетной комиссии прошу пройти в комнату заседаний счетной 

комиссии для изготовления необходимого количества бюллетеней, а 
председателю, наверно, Владимир Ильич, если двое без Вас справятся по 
изготовлению бюллетеней, да, Вы можете нам объяснить дальше порядок нашего 
тайного голосования, чтобы время не терять. 

 
УЛЬЯНОВ.  … изготовления бюллетеней, ну, максимум 7 минут, даже        

5 минут, мы выходим и объясняем порядок голосования. Порядок голосования 
могу и сейчас объяснить, если необходимо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Давайте, пускай они готовят, а Вы объясняйте, может, 

вопросы какие-то возникнут. 
 
УЛЬЯНОВ. А как, кто за ними смотреть будет? 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну, давайте. Чем мы будем 5 – 7 минут заниматься? 

Яшкин нам расскажет что-нибудь, пожалуйста, Вам слово предоставляется. 
 
ЯШКИН. Я могу анекдот рассказать… 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ладно, давайте, анекдоты не будем рассказывать. Если 

по-серьезному говорить, коллеги, я бы хотел сказать всем огромное спасибо за то, 
что при обсуждении вопроса, особенно касающегося бюджета, был проявлен 
конструктивный подход к этому вопросу, я имею в виду и на этапах обсуждения в 
комитете, и на этапе, значит, общественных слушаний, и при обсуждении этого 
вопроса непосредственно уже на заседании Думы. Конечно, значит, будем так 
говорить, доходная часть у нас несколько меньше, чем фактическая, по этому 
году, но это, я полагаю, что цифра, которая может быть скорректирована в 
течение и следующего года при благоприятном стечении обстоятельств, но, 
наверно, каждый сидящий в этом зале должен сделать для себя вывод, что 
необходимо экономить. 

К сожалению, вот те предложения, которые звучали здесь, или 
озабоченность расходованием средств и в областной Думе, она не всегда находит 
отклик у депутатов, у нас, понимаете, мы ищем возможности сэкономить на ком 
угодно, только не на себе, а надо каждому начинать с себя, и давайте из этого 
будем мы и исходить при формировании, так сказать, и бюджетов, я имею в виду, 
в частности, расходов на областную Думу. Это касается, еще раз говорю, и 
помощников, и штатного расписания аппаратчиков, и расходов на текущие какие-
то нужды, и, значит, расходов, связанных с пользованием автомобилями. Мы с 
вами живем очень и очень нескромно. 

Якушев Владимир Владимирович, пожалуйста, Вам слово. 
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ЯКУШЕВ. Уважаемые коллеги, ну я, во-первых, хотел бы всех 
поблагодарить за ту огромную работу, которую мы сделали, потому что принятие 
основного финансового документа, по которому мы будем жить, – это всегда 
знаковое событие, и этому предшествует серьезная работа как в здании 
Правительства, так и, естественно, в здании областной Думы. И, конечно, в 
общем-то, в такой непростой период нужно сказать, что в основной своей массе 
вопросов, а учитывая, что бюджет принят подавляющим большинством, все-таки 
по этим вопросам мы пришли к консенсусу. 

И в рамках предыдущего вопроса не буду называть ни фамилии, ничего, я 
просто хочу сказать одну вещь. Коллеги, Тюменская область всегда славилась 
тем, что мы всегда помнили свою историю, мы всегда помнили тех людей, 
которые в истории нашей страны, нашего региона сыграли знаковую роль в 
определенные моменты развития нашего региона. 

И вот когда мы начинаем обсуждать какие-то вопросы, я понимаю,  у всех 
есть партийные задачи, ну вот я как человек, я всегда себя считал человеком 
очень воспитанным и считаю до сих пор, и как бы вот к таким людям всегда 
испытываю некий трепет. 

Поэтому, когда мы начинаем в угоду каким-то партийным вещам или другим 
задачам не помнить нашу историю, не помнить о таких людях, мне кажется, вот 
Тюменскую областную Думу это точно не красит. Вот то обсуждение, которое 
предыдущее состоялось, ну, во всяком случае, я очень сильно пожалел, что 
пришел сегодня на заседание, потому что уйду с тяжелым сердцем, потому что 
все можно, конечно, задачи решать, и, конечно, у всех у нас главное – это борьба 
за власть, я имею в виду с точки зрения партийной принадлежности, но у нас есть 
своя история. У нас есть своя история, и давайте про нее забывать не будем. И 
когда мы говорим о каких-то конкретных людях, сыгравших в этой истории 
определенную роль, мне кажется, вот здесь о каких-то наших партийных 
интересах надо иногда забывать. Мы все-таки все тюменцы, живем на этой земле 
и хотим, чтобы здесь жили наши дети и наши внуки, но если мы себя так будем 
вести, то, мне кажется, что вот как-то потом это все нездорово отразится и на 
наших потомках. Спасибо (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые коллеги, 

как мы с вами и договорились, сейчас слово предоставляется Ульянову 
Владимиру Ильичу, чтобы он разъяснил нам порядок проведения голосования. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые депутаты, в соответствии с частью 2 статьи 8 

Регламента Тюменской областной Думы вы получаете бюллетень для тайного 
голосования, тот, который утвердили, по той форме, которую утвердили, и 
согласно списку депутатов Тюменской областной Думы 5-го созыва у членов 
счетной комиссии здесь, в зале заседаний, вот здесь 2 будем человека 
находиться, и третий стол там, значит, здесь от А до буквы П по алфавиту, а там 
после буквы П получаете бюллетени. 

При этом вам необходимо будет расписаться напротив своей фамилии в 
списке депутатов областной Думы, получающих бюллетень для голосования. 
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С полученными бюллетенями вы проходите в кабину для тайного 
голосования, ну, всем известная там сотая комната. И там вы свое 
волеизъявление проводите. 

Как я уже говорил, заполняется один квадрат - «за» или «против». Если 
будет оба квадрата, бюллетень будет являться недействительным, это 
необходимо учесть, а также любые какие-то надписи, которые нарушают форму 
бюллетеня, также будет бюллетень признаваться недействительным. 

После того как вы волеизъявление осуществили, отметив его в бюллетене, 
вы проходите в центр, сюда, зала, где у нас с вами находится ящик для принятия 
бюллетеней тайного голосования. Прошу его вынести. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Покажите, что он пустой. При всех опечатайте его. 

 
УЛЬЯНОВ. Он прозрачный, пустой, двойного дна не имеет. После 

завершения голосования члены счетной комиссии уносят данный ящик для 
принятия бюллетеней тайного голосования в комнату, где производится его 
вскрытие и пересчет бюллетеней, после чего вам будут оглашены результаты 
тайного голосования. 

Есть ли вопросы, коллеги, ко мне по вопросам проведения тайного 
голосования по выборам заместителя председателя Тюменской областной Думы? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, есть вопросы? Нет. Объявляется перерыв на 

время голосования, но не более 15 минут, я полагаю. Оперативно просьба 
получить бюллетени и проголосовать. 

 
 

Перерыв на время голосования. 
После перерыва. 

 
 

КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, прошу всех занять рабочие места. Я 
так понял, что счетная комиссия готова доложить результаты голосования. 

Слово предоставляется председателю счетной комиссии Ульянову 
Владимиру Ильичу. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые депутаты, оглашается протокол № 2 заседания 

счетной комиссии по выборам заместителя председателя Тюменской областной 
Думы 5-го созыва. 

Присутствовали члены счетной комиссии: Столяров Гарри Иванович, 
Токарчук Николай Анатольевич, Ульянов Владимир Ильич. 

Повестка дня: о заместителе председателя Тюменской областной Думы     
5-го созыва. 

В бюллетень для тайного голосования по заместителю председателя 
Тюменской областной Думы 5-го созыва включена кандидатура депутата 
Тюменской областной Думы 5-го созыва Чертищева Владимира Сергеевича. 
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Выдано бюллетеней для проведения выборов: 39. 
При вскрытии ящика для голосования обнаружено: 39 бюллетеней, из них 

действительных – 39. 
Результаты тайного голосования по выборам заместителя председателя 

Тюменской областной Думы 5-го созыва: Чертищев Владимир Сергеевич.  
Голосов «за» - 38. Голосов «против» - 1. Недействительных бюллетеней нет 

(аплодисменты). 
По результатам процедуры тайного голосования заместителем 

председателя Тюменской областной Думы 5-го созыва избран  депутат 
Тюменской областной Думы 5-го созыва Чертищев Владимир Сергеевич. Подписи 
членов счетной комиссии. 

Предъявляется акт о признании одного бюллетеня недействительным, а 
также пакет с бюллетенями для тайного голосования, который опечатан и 
подписан членами счетной комиссии. Доклад завершен. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. К Ульянову Владимиру Ильичу есть вопросы, 

коллеги? Нет вопросов. 
Уважаемые коллеги, в соответствии с частью 8 статьи 10 Регламента 

Тюменской областной Думы это решение оформляется постановлением 
областной Думы без дополнительного голосования. Проект постановления у вас у 
всех есть. 

Прошу заместителя председателя областной Думы принять искренние 
поздравления. И хотел пригласить в президиум, но осталось несколько минут. 
Владимир Сергеевич, давайте, чтобы… (аплодисменты). 

 
ЧЕРТИЩЕВ. Уважаемые товарищи, коллеги! Спасибо за поддержку. 

Программу называть не буду, скажу одно: земля тюменская у нас одна, и за нее 
нужно просто работать, работать и работать. Вот и все. Спасибо (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Слово предоставляется Трубину Глебу Александровичу, 

пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Уважаемый Сергей Евгеньевич, хотел бы поздравить от себя 

лично и от нашей фракции. Наша фракция единогласно поддержала Владимира 
Сергеевича, как я уже говорил, по личности к Владимиру Сергеевичу у нас 
никаких вопросов никогда не было. Всегда был вопрос по процедуре, по тому, что 
все законы не рассмотрели прежде, чем представить кандидатуру Владимира 
Сергеевича.  

Поэтому я надеюсь на плодотворную работу и что логика всех 
законодательных инициатив, она будет выстроена, и наше сотрудничество с 
Владимиром Сергеевичем, оно будет такое же плодотворное, даже больше, как 
было до этого. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Глеб Александрович. Уважаемые депутаты, все 

вопросы повестки дня рассмотрены. 
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Напоминаю, что очередное, 44-е заседание областной Думы 5-го созыва в 
соответствии с Планом работы областной Думы на 2015 год состоится                 
17 декабря. Прошу депутатов планировать свою деятельность с учетом этой 
даты. Благодарю еще раз всех за работу. Объявляю очередное, 43-е заседание 
областной Думы 5-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Л.Н. Касимова 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 


